

DIARIO BALEAR.

San Onofre ermitaño.

El sol sale á las 4 y 38 minutos: pónese á las 7 y 22 minutos.

LA SUSCRIPCION

Este periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de *Guasp*, calle de *Morey*, núm. 42; y en la del *puesto del Diario*, junto á la cadena de *Cort*, núm. 3.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUIA.

Smirna 27 de marzo.

Se decia tiempo ha que el conde Capo d'Istria, reconociéndose al fin inhábil para gobernar la Grecia, habia hecho renuncia de su encargo, dirigiendo la esposicion á las tres Potencias protectoras del nuevo Estado. Hoy se acreditan estas voces, y las cartas de Sira añaden ciertos pormenores que no repetiremos hasta que se confirme esta importante noticia.

Si fuese cierto que el presidente se decide voluntariamente á dejar el mando, concluirá á lo menos su carrera política en Grecia haciendo un beneficio á este desventurado país, que tenia fundado derecho para que le hubiese hecho otros muchos en vez de causarle tantos males; pues su renuncia facilitaria el pronto término de la intolerable situacion en que se halla dando lugar á que se organice regular y definitivamente, único modo de que subsista. (*Gaceta de Madrid—Del Correo de Smirna.*)

GRECIA.

Nauplia 15 de febrero.

Parece que los hidriotas, escitados por todos los primados, han desconocido la autoridad del gobernador Mauromati, declarándole que como particular podia permanecer en la isla; pero que aunque respetaban su persona, no le reconocian como gobernador. Añaden que Mauromati ha llegado á Spezzia.

A pesar de que no hay noticias positivas acerca de esta ocurrencia, el gobierno se manifiesta muy disgustado, tanto mas cuanto se dice que los ipsariotas seguirán el ejemplo de Hidra. El espíritu público de Egina, residencia ordinaria de los ipsariotas, favorece esta predisposicion de los ánimos. (*Id.*)

—Un viagero, que acaba de venir de Sira, confirma la noticia de la llegada de Mauromati á Spezzia, y agrega que los hidriotas han confiado el gobierno á una junta de siete personas.

En Maina sucede lo mismo; y el presidente no tiene medios para sujetar las provincias ó islas que se separan de su obediencia, y desconocen su autoridad. Esta conducta tendrá imitadores, y dentro de poco la presidencia del conde Capo d'Istria será nominal. Para atacar estos males es preciso que las Potencias den á Grecia la organizacion monárquica que tanto tiempo há se les promete, y sin la cual no puede ecsistir. (*Id.*)

AUSTRIA.

Viena 3 de mayo.

Se han recibido noticias de las orillas del Danubio, segun las cuales parece que la rebelion de Mustafá, bajá de Scútari, hace rápidos progresos, y que el gran visir, Reschid-bajá, se hallaba en Monastir cercado por los rebeldes. El gefe albanes Karafeiszada Ali-bey entró el 20 del pasado á la cabeza de 80 hombres en Sofia, capital del bajalato del mismo nombre. Los albaneses están para reunirse con los bosniacos, que tambien acaban de tremolar el estandarte de la rebelion contra la autoridad del Gran Señor.

Se sabe que el 7 de abril hubo ya combates sangrientos entre los dos partidos, y que el visir de Trawnik se habia atrincherado con su guardia, compuesta de solos 200 hombres, en una fuerte posicion, en donde esperará sin obrar los socorros que el gran visir ha prometido enviarle inmediatamente: socorros que sin embargo parecen muy dudosos, si se considera la posicion del gran visir, amenazado por el bajá de Scútari y por el de Novi-Bazar, en Bosnia, cuya desercion parece inminente. Los capitanes fortifican y abastecen sus fortalezas y castillos á fin de hallar alli un asilo para el caso en que las cosas tomasen un giro adverso: tambien obligan á los rajás, cuya simpatía por la Puerta temen, á tomar las armas, ó á trabajar en las fortificaciones.

Se asegura que los rebeldes han ofrecido á la Puerta pagarla anualmente un tributo de 40 bolsas (12 millones de reales) con la condicion de estar en

lo sucesivo á las órdenes de un visir, y gobernarse como república. Los turcos emigrados á nuestras fronteras atribuyen con razon sus criminales movimientos á lo funesta influencia que muchos emisarios extranjeros tienen de algun tiempo á esta parte en la ciudad, capital de Serajewo, depósito del comercio de Levante. (*Gaceta de Madrid—De la de Augsburgo.*)

SUIZA.

Lausana 4 de mayo.

Un negociante digno de confianza, que acaba de viajar por Lombardía, dice que la opinion general de aquel pais está por la guerra. El dia que se supo la muerte del Rey de Cerdeña salieron cinco correos extraordinarios de Milan para Viena. En el dia hay en Milan 600 hombres, y otros 700 mas en el espacio de 10 millas. Al pasar este viagero desde Venecia á Milan encontró un tren de artillería tan numeroso, que durante dos dias estuvo entorpecida la diligencia en que él viajaba. Suponemos que las autoridades federales, á cuyo cargo está cuidar de nuestra seguridad, sabiendo que en 24 horas pueden los austriacos situarse en nuestra frontera sin estrépito y sin aviso, habrán tomado disposicion para tener noticia de cuantos movimientos hagan y dar las órdenes convenientes en tiempo oportuno. (*Id.*)

INGLATERRA.

Londres 4 de mayo.

El debate electoral que ha llamado extraordinariamente la atencion es el de la universidad de Cambridge, en el que Mr. Peel y Mr. Goulburn, ambos anti-reformistas, son los que al parecer reunirán mas votos. El lord Palmerston, su competidor, se presentará segun se dice en Liverpool. (*Id.*)

—Se asegura que el lord Lindhurst ha declarado que si el *bill* de reforma se aprobaba en la Cámara de los Comunes por una mayoría de 50 votos, la de los Lores no seria dueña de desaprobarle; pero segun el *Times*, para que esto influyese en esta última Cámara seria necesario que fuese sumamente grande la mayoría que en la de los Comunes se declarase á favor del *bill* de reforma. (*Id.*)

—El *Courier*, que siempre encuentra medios de presentar para candidato del trono de la Bélgica al príncipe de Sajonia-Coburgo, dice ahora con mucha ingenuidad que su corresponsal de Brusélas, como si le pidiera algun artículo de comercio, le escribe así:

„Enviadnos al príncipe Leopoldo, y difundireis por toda la Bélgica el júbilo y el contento, al mismo tiempo que asegurareis probablemente la paz á Europa.” (*Id.*)

—El lord abogado de Escocia, partidario de la reforma, ha sido desechado por una mayoría de 3 votos entre 31 electores. (*Id.*)

Idem 12.

Se ha mandado venir á esta capital al lord Ponsomby, para que manifieste definitivamente el estado en que se halla la Bélgica. (*Id.—Del Courier.*)

—Es probable que la universidad de Dublin imite á la de Cambridge. Hasta ahora parece que la opinion está á favor del candidato antireformista. Al presentarse Mr. Lefroy á los *Hustings* hizo la siguiente profesion. „La reforma será á mi entender la ruina total de la iglesia; pues esta y la religion protestante quedarian aniquiladas de hecho por un parlamento reformado. El liberalismo ateo no ha inficionado todavía la universidad protestante de Dublin.” (*Id.*)

FRANCIA.

Paris 7 de mayo.

El *Monitor* del dia 4 desmintió la noticia del movimiento de las tropas austriacas. El *Nacional* del 5 contesta que aquella noticia llegó á sus manos por el mismo conducto que la de los primeros pliegos del mariscal Maison. Sostiene ademas que el fallecimiento del Rey Carlos Félix puede dar margen á la inmediata ocupacion del Piamonte, en cuyo caso opina el periodista que hay motivo para creer que ecsiste un nuevo tratado entre Cerdeña y Austria.

El *Monitor* desmentirá probablemente esta noticia del mismo modo que la anterior. (*Id.—De la de Francia.*)

—Los diarios de Lóndres del 5 del que rige, y que acaban de llegar por correo extraordinario, no contienen mas noticias que las de elecciones favorables en mucha parte á la reforma. Se dice que el Rey no ha correspondido á la invitacion del lord corregidor por hallarse atacado de la gota, aunque algunos añaden que la verdadera causa no es otra que el descontento que manifestó con motivo de la iluminacion de la city. Las cartas particulares aseguran que Mr. Peel ha sido elegido por una mayoría muy notable. (*Id.—De id.*)

—Ecsaminando los sucesos de Inglaterra en lo que tienen relacion con los negocios de Francia, se presentan las siguientes hipótesis:

1.º El actual ministerio vence en las elecciones, y entónces el *bill* de reforma pasa en la Cámara de los Comunes, ó gana en ellas el antiguo ministerio *tory*, y en este caso se destruye el del lord Grey, y es recompuesto por sir Roberto Peel.

Si sucede lo primero, tendrá lord Grey que sostener una lucha violenta contra la Cámara de los Lores, que queda, de resultas del *bill*, sin influjo sobre la de los comunes, y se verá precisado, teniendo que apoyarse sobre la democracia, á renovar el Parlamento en virtud del nuevo *bill*, á fin de hallar en la Cámara de los Comunes una fuerza imponente contra la aristocracia.

Este primer resultado, ademas de otros que podrán seguirse, debe distraer mucho al gabinete ingles de los intereses del continente, y por necesidad ha de debilitar mucho su influjo en los negocios esteriore. La Rusia, Prusia y Austria ganarán en cohesion cuanto pierda la Inglaterra en predominio.

En el segundo caso, no presentando sir Roberto Peel á la Cámara de los Comunes otra cosa mas que concesiones ya consentidas por la opinion en el

problema de la reforma, se hallará en contienda con una poderosa democracia fortificada en la Cámara de los Comunes con las nuevas elecciones. Ya se sabe como los ministerios *torys* han entretenido siempre los movimientos democráticos del interior.

La discusión del *bill* se ha dejado para después de Natividad, y así ningún cambio notable puede ocurrir en la política general de Europa á consecuencia de los sucesos de Inglaterra. (*Gaceta de Madrid — De la de Francia.*)

—Escriben de Turin, con la fecha del 28: „Que las tropas piamontesas habian formado un cuerpo de ejército, y marchado sobre las fronteras. Se valúa su fuerza en 7500 hombres. El cuerpo de artillería es uno de los mas hermosos de Europa, y está mandado por oficiales acreditados. Ya están en marcha para la frontera 40 piezas. Es cierto que el Austria ha reunido por su parte fuerzas considerables, que pueden calcularse en 13000 hombres. Estas fuerzas han sido ya organizadas para entrar en campaña: están abundantemente provistas del material y municiones que necesitan.

Nos parece, añade el *Correo frances*, que no podemos admitir con gran confianza las consecuencias que los periódicos *revolucionarios* sacan de los movimientos militares del Piamonte. (*Id.—De la Cotidiana.*)

—Segun los periódicos holandeses, el Rey de Holanda ha mandado á los comandantes de sus buques de guerra que se hallan en el Escalda, que permitan el paso sin causarles ninguna detencion, á las naves que lleven bandera belga. (*Id.*)

Idem 15.

Se ha confirmado desgraciadamente lo que habian anunciado en los periódicos acerca del general Dwernicki. No es creible que el corresponsal de Viena de la *Gaceta de Augsburgo*, de donde procede la noticia, hubiese tratado de engañar á los editores de dicha *Gaceta*, refiriendo con todas sus circunstancias la retirada de Dwernicki al territorio austriaco si hubiese sido enteramente falso un hecho tan serio.

Se atribuye con razon al general Sierawski el haber sido la primera causa de haberse desgraciado Dwernicki. En efecto, Sierawski fué destacado á la orilla derecha del Vístula para reemplazar por el lado de Lublin y de Zamosc al cuerpo que iba á entrar el Volhynia. Sierawski debia inquietar al cuerpo ruso del general Rudiger para impedir que este molestase á Dwernicki en su operacion. Pero Sierawski se dejó batir y arrojar á la orilla izquierda del Vístula por haber querido atacar solo una ala del grande ejército ruso. Desde entónces el general Rudiger, libre de todos los obstáculos, no tuvo otro objeto que seguir á Dwernicki á la Volhynia para atacarle allí, ó paralizar sus movimientos.

En estas circunstancias, viendo Dwernicki que Rudiger le habia cortado la retirada por el Bug, tomó una resolucion, á la verdad muy temeraria, y fué la de marchar hácia el mediodia por el camino de Podolia con el objeto de encontrarse con el general

Roth, que llegaba de las fronteras de Turquía con un pequeño ejército. A la verdad podia esperar de la fortuna ó de su audacia algun feliz resultado; pero no le tuvo: al contrario, fué arrollado y envuelto por las maniobras de dos cuerpos rusos que trataban de reunirse: además, la insurreccion de la Volhynia que esperaba el apoyo de una victoria de los polacos para pronunciarse de un modo decisivo, no ha venido á su socorro como se habia dicho.

Al anunciársenos que Dwernicki se ha refugiado al distrito de Tarnopol (Gallitzia austriaca) con 4000 hombres y 17 piezas de artillería, ningún detalle se nos da acerca de las acciones que habrán precedido á esta retirada.

Las tropas polacas ¿obtendrán del gobierno austriaco la autorizacion de volverse á su pais, ó se las detendrá allí? Esto equivale á hacerles prisioneros. Si el gabinete de Viena entiende la neutralidad como el de Berlín, deberá tratar á los polacos como este trató á los rusos. Debe tenerse presente que las tropas rusas de la Samogitia se habian refugiado al territorio prusiano, en donde se les hizo depositar las armas, y en seguida se les permitió marchar, rodeando este mismo territorio, para llegar á las fronteras de Rusia, en donde se les entregaron sus armas. De consiguiente, seria muy justo que se hiciese lo mismo con las tropas de Dwernicki, á menos que la neutralidad se entienda solo á favor de los rusos.

En resúmen, el lance de Dwernicki es un acontecimiento de los mas funestos, y que puede influir muy tristemente en los sucesos ulteriores de la guerra. Ved aqui el ejército polaco absolutamente sin ala derecha. Tambien puede temerse que en lo sucesivo los rusos no se hallen en necesidad de poner sitio á Zamosc. (*Id.—Del Mensajero de las Cámaras.*)

—En el *Diario de Comercio* leemos lo que sigue:

„Dijimos ayer que en esta capital seguian con actividad las negociaciones relativas á Polonia. Creemos que nada se ha resuelto todavía.

„Tambien hay conferencias diplomáticas acerca de los asuntos de Italia; pero estas parece que se circunscriben á las dos Potencias interesadas. Ayer salió un correo para Viena y otro para Roma. No nos lisonjamos de saber el contenido de los pliegos que llevan, pero se dice que no son declaraciones de guerra.

„Se repite la especie de que las Potencias tratan de desarmar sus ejércitos. Deseamos que así suceda, pero no lo esperamos; á pesar de que unos aprestos militares de tanta magnitud agovian sobre manera á todos los Estados europeos.

„El encargo que se reserva al almirante Verhuell da margen á muchas conjeturas: algunos se inclinan á creer que se trata de un viage á Constantinopla. Otros por el contrario opinan que la comision temporal del noble Par tiene conexcion con los asuntos de Bélgica.” (*Id.*)

—El *Correo* dice: „Se cree que el ministerio ingles á la apertura del parlamento probará sus fuerzas presentando otro orador distinto del que ha vo-

tado contra la reforma. Sin embargo nada se ha decidido hasta ahora sobre esto.

„Ha llegado en 42 dias de Veracruz un buque mejicano: es el primer buque mercante de Méjico, que ha entrado en un puerto británico.” (*Estafeta de S. Sebastian—De la Gaceta de Francia.*)

ESPAÑA.

Madrid 23 de mayo.

Los tenedores de acciones sobre la empresa del camino desde el puerto de Castro-Urdiales á Bercedo en Castilla podrán presentarse desde el 10 de julio próximo al cobro de los intereses vencidos, así de las acciones que cumplen la anualidad de sus réditos en dicho mes, como los de todas las demas espeditas posteriormente, á fin de uniformar toda la deuda contraída bajo una misma fecha. La junta directiva de dicha empresa hubiera empezado este año la decapitacion de aquella; mas habiendo invertido sumas considerables en metálico en pago de los terrenos ocupados por el camino y en gastos de la direccion de las obras, ha reconocido que solo en el año próximo podrá dar principio á la amortizacion, pues desde entónces la empresa cuenta ya, no solamente con el producto de los arbitrios que la están asignados, sino tambien con el de los cuatro portazgos mandados establecer, y cuyo remate se verificará en breve. El camino en general se halla completamente concluido y entroncado ya al de Búrgos en el pueblo de Bercedo, fuera de algunas obras accesorias, que en nada impiden el libre tránsito. (*El Correo.*)

—Incertamos por curioso el breve estado de la poblacion de España desde el año 50 antes de Jesucristo hasta el 1799 de la era cristiana, que es como sigue:

Años.	Habitantes.	
Años ántes de Jesucristo..	50	52.500,000
Despues de Jesucristo.....	130	50.000,000
	1490	20.000,000
	1600	12.000,000
	1715	6.000,000
	1740	7.500,000
	1768	9.310,000
	1778	9.307,000
	1787	10.469,275
	1799	10.504,985

No incluyéndose en la poblacion de España los habitantes de sus islas adyacentes ni los de las islas Canarias que se comprendieron en el empadronamiento del último año, los moradores de la península eran por entonces 10.175,131, de cuyo número, y la estension superficial del país se deduce que correspondian á fines del último siglo 15 familias de á cinco personas á cada milla cuadrada de terreno, notándose ademas el aumento de esta misma poblacion desde que la gobierna la augusta dinastía de los Borbones, aun dejando aparte el impulso que ha dado á los dominios de ultramar. (*Id.*)

PALMA 12 DE JUNIO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 11 PARA EL 12.

Gefe de dia para mañana el teniente coronel don Antonio Colubi, capitan del regimiento infantería de Córdoba. — Parada Provincial de Mallorca: rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, y sargento de hospital Córdoba.

De órden del Sr. Gobernador de esta plaza—Salvador Valencia.

FUNCION DE IGLESIA.

Hoy en la iglesia de S. Antonio de Padua, vulgo *de se porta*, á las 7¼ de la tarde empezarán las solemnes completas en honor del Santo, y mañana dia 13 fiesta del Santo, habrá en dicha iglesia á las 10¼ misa solemnemente cantada, y sermon que predicará el M. R. P. Pdo. Fr. Miguel Ferrer, trinitario. Y á las 7¼ de la tarde la música cantará solemnes completas en honor del Santo.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones despachadas el 9 del corriente.

Para Cádiz el bergantin S. Antonio, su patron D. Bartolomé Ginard, con géneros.

A la mar la fragata francesa de guerra Victoria, su comandante el capitan de fragata Mr. Lefere.

Despachada el 10. Para Tortosa el laud español S. Antonio, su patron Juan Bautista Bas, en lastre

AVISO.

El juéves 16 del corriente saldrá de esta para Valencia el laud español nombrado S. Antonio, al mando del patron D. Cristóval Alsemora: admite carga y pasajeros para dicho punto. Los señores que gusten embarcarse podrán acudir á la casa de Gomila, en la calle de Montesion, *volta d'en Malondre*, núm. 22.

Precios corrientes de varios artículos de consumo ordinario en la presente semana.

	Inferior.			Superior.		
	lbs.	sds.	ds.	lbs.	sds.	ds.
Aceite mercader cuartan....	12	6	..	13	8	..
Id.... tendero.. id.....	13	14	6	..
Id.... jabonero. id.....	12	13	6	..
Habas..... almud.....	2	2	6	..
Guijas..... id.....	2	2
Garbanzos..... id.....	2	8	..	3
Almendron..... quintal....	9	12	..	9	15	..
Queso..... id.....	7	8	10	..
Lana..... id.....	9	10	10	..
Paja..... id.....	6	8
Algarrobas..... id.....	1	3	6	1	4	..
Carbon de encina arroba....	3	8	..	4
Id.... de mata. id.....	2	6	..	3